

RESEÑA DE LIBRO / BOOK REVIEW

Herrera-Gutiérrez, M. R. (Ed.) (2022). *Construyendo conocimiento para una transformación social inclusiva. Aportes a la agenda de investigación del Trabajo Social*. Tirant Humanidades.

ISBN: 978-84-19071-42-2 / 402 págs.

Por Aura Mabel Ojeda-Marín¹

TRABAJO SOCIAL GLOBAL- GLOBAL SOCIAL WORK, Vol. 13 (2023)

¹ Universidad Pablo de Olavide

Contacto: mabelojeda81@hotmail.com

Herrera-Gutiérrez, M.R. (Ed.) (2022). *Construyendo conocimiento para una transformación social inclusiva. Aportes a la agenda de investigación del Trabajo Social*. Tirant Humanidades. *Trabajo Social Global – Global Social Work*, 13, e29099, 1-5.

La obra reseñada es un compendio amplio y diverso sobre aproximaciones científicas a relevantes temáticas objeto del estudio y de intervención de la disciplina académica de Trabajo Social. Tiene por objetivo resaltar la producción de conocimiento que se origina en el ámbito universitario. Concretamente, tiene la intención de difundir los actuales desarrollos académicos y científicos del Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad Pablo de Olavide.

La obra se enmarca en el contexto actual de la construcción internacional de conocimiento de la *Agenda Global 2020-2030 para el Trabajo Social y el Desarrollo Social* (“The Global Agenda for Social Work and Social Development”, conocida también en los medios del trabajo social mundial como “The Agenda”), una iniciativa conjunta de la Asociación Internacional de Escuelas de Trabajo Social (AIETS), el Consejo Internacional de Bienestar Social (CIBS) y la Federación Internacional de Trabajadores Sociales (FITS), que fue lanzada internacionalmente en la conferencia mundial de Hong Kong en 2010. Los compromisos adquiridos por la Agenda permitieron un proceso y movimiento global liderado tripartitamente por la AIETS, el CIBS y la FITS, para su promoción e implementación en los siguientes años¹.

En 2020, tras un periodo de consulta participativa para los próximos temas de la Agenda y como parte final de la conferencia mundial online y abierta al mundo celebrada ese mismo año, se adoptó un nuevo marco global 2020-2030, bajo el título “*Construyendo juntos una Transformación Social Inclusiva*”. El objetivo decenal hacia la consolidación de la Agenda Global es promover que las profesiones de trabajo social y del desarrollo social trabajen activamente para diseñar y construir juntos comunidades y sociedades prósperas a nivel mundial, nacional y regional².

El libro se estructura en un apartado preliminar a manera de introducción y un total de 26 capítulos, agrupados en tres partes principales de contenido propiamente dicho. La primera parte se denomina “Los desafíos de la investigación en Trabajo Social”, la segunda, “La producción del conocimiento en Trabajo Social: Aportes a la intervención”, y la tercera, “Abriendo nuevos caminos: investigación nobel”.

La introducción ilustra rápidamente al lector sobre la finalidad, el contexto y la estructura del trabajo. Anuncia, de forma sucinta, todos y cada uno de los capítulos puestos a disposición del destinatario. Asimismo, señala el proceso previo de *peer review*, sobre el cual se asienta la monografía, lo que deja entrever el anhelo de un riguroso diseño y procedimiento de elaboración, en manos de la editora de la obra.

La primera parte del libro ostenta tres capítulos de naturaleza introspectiva sobre el Trabajo Social. En ella se abordan dos grandes retos en relación a la *intervención* y la *investigación* disciplinar, ambos aspectos complementarios y fundamentales en la búsqueda del posicionamiento de la disciplina, de su sólido reconocimiento, capaz de producir conocimiento científico, a partir de la praxis que le es propia, marcando la diferencia con otras disciplinas sociales³. En este apartado, se subrayan tres aspectos privilegiados desde el quehacer y la investigación en el Trabajo Social, que son, la importancia de la investigación aplicada, la generación de conocimiento en los actuales tiempos complejos, así como la multidisciplinariedad bajo el componente relacional de trabajo en equipos de investigación.

La segunda y más extensa parte del libro, comprende trece capítulos a cargo del cuerpo académico de profesorado e investigadores de universidad, que se desarrollan actualmente en el marco de proyectos liderados por el Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad Pablo de Olavide, autónomamente o bien de manera conjunta con otros centros universitarios. A lo largo de este bloque de capítulos, se constata clara y continuadamente la esencia de la intervención de la disciplina, lo que se evidencia en el abanico que nos muestran de las diferentes temáticas del abordaje práctico de sus autores.

Los resultados presentados en esta segunda parte giran en torno a cinco ejes temáticos, tal y como refiere la misma obra: *política social y servicios sociales; el tercer sector; la movilidad humana; el enfoque de género; y aquellos temas que surgen desde el propio ámbito universitario*. Dentro de estos trabajos, el lector podrá localizar particularmente abordajes clásicos y siempre vigentes, así como otros nuevos adelantos de la disciplina, que requieren ir a la vanguardia en el análisis de los problemas y de la cambiante realidad social. Entre los temas clásicos figuran las políticas sociales en torno a la atención al desempleo y la pobreza, el acercamiento a diferentes actores del sistema de bienestar, y el tercer sector de la acción social, todos ellos circunscritos al ámbito territorial de Andalucía. Por otra parte, se resaltan temas más emergentes como la migración, las sexualidades, el enfoque de género y aspectos sobre la salud mental derivados del confinamiento por Covid-19.

La tercera parte de la obra se compone de diez capítulos, que dan cuenta de los resultados emanados a partir de los trabajos de una investigación doctoral en curso, liderados por el equipo de docentes e investigadores del Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad Pablo de Olavide. En ese sentido, este tercer acápite del libro merece el calificativo de prometedor e inspirador, pues descubre el potencial de los nuevos

investigadores, de cara a la exploración no solo desde el Trabajo Social a profundidad, sino también, desde este en permanente diálogo con otras disciplinas de las ciencias sociales.

Estos avances de investigación, caracterizados por una amplia diversidad metodológica y una mirada exploratoria hacia temas poco trabajados, reflejan un alto impacto social de una pluralidad de fenómenos, en la actualidad. Entre los capítulos de este apartado se encuentran investigaciones sobre la violencia, la discapacidad, y esterilización en las mujeres, el retorno social de la inversión como metodología, la atención a las personas mayores, el suicidio, los movimientos sociales y los estilos de participación. Estos dos últimos, con añadido referente internacional, instaurados en la región de Latinoamérica, Ecuador y Perú, respectivamente.

La producción intelectual de este libro no solo representa la generación de conocimiento que brota desde el contexto universitario, sino que toma gran fuerza al ponerse en sintonía con los objetivos marco, impulsados por la *Agenda Global 2020-2030 para el Trabajo Social y el Desarrollo Social*, en estos tiempos convulsivos que traen consigo profundos y acelerados cambios sociales. En ese sentido, la producción científica presentada en la obra se convierte en destacada aportación en tiempos de postpandemia, y, seguramente, en referente para otros profesionales en formación y en acción en el trabajo social.

Debido al sustento académico descrito, las temáticas abordadas, y las características generales del libro, el campo de los posibles destinatarios y lectores es muy amplio. Adicionalmente, la apertura a un extenso ámbito de objetos de estudio y una gran versatilidad metodológica, recogiendo diversidad de herramientas de investigación y de aspectos de la intervención, le permite ser un importante antecedente para otras líneas de trabajo de la disciplina.

Finalmente, se subraya el liderazgo del Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad Pablo de Olavide en su contribución divulgativa a la consolidación de la disciplina académica y para guiar a esta con unos estándares de calidad en la investigación y en la intervención social, como ejemplo para presentes y futuras generaciones de trabajadores y trabajadoras sociales, académicos y académicas, tomadores de decisiones y el público general con interés en el desarrollo de temas altamente relevantes para la sociedad contemporánea.

¹ Truell, R., Jones, D. N., y Lima Fernández, A. I. (2017). La Agenda Global para el Trabajo Social y el Desarrollo Social. *Servicios Sociales y Política Social*, 113, 137-153.

² Consejo General del Trabajo Social (2020, Noviembre 6). Nuevos temas para la Agenda Global de Trabajo Social 2020-2030. <https://www.cgtrabajosocial.es/noticias/nuevos-temas-para-la-agenda-global-de-trabajo-social-2020-2030/6398/view>

³ Kisnerman, N. (1998). *Pensar el Trabajo Social. Una introducción desde el construccionismo*. [Segunda Edición]. Ediciones Edward.